

Editorial · Editorial*D. Quarcoo*

- 1 **Das neue Mutterschutzgesetz. Zum Einsatz von Schwangeren im OP**
The new German Maternity Protection Law. Employing pregnant women in the operating theatre

Originalien · Original articles*G. Korinth · F. Scharfenberg · T. Nauert · U. Bolm-Audorff*

- 2 **Gefährdende Exposition im Berufskrankheitenrecht. Gewerbeärztliche Vorschläge zum Beweisnotstand**
Hazardous exposure in occupational disease legislation. Suggestions by occupational physicians on the lack of evidence

A. Seidler · A. Steputat · S. Drössler · M. Schubert · N. Günther · R. Staudte · M. Kofahl · J. Hegewald

- 12 **Determinanten und Auswirkungen von Informationsüberflutung am Arbeitsplatz. Ein systematischer Review**
Determinants and consequences of information overload at the workplace. A systematic review

Zur Diskussion gestellt · Under discussion*A. Seidler · G. Schmeißer · M. Selbig · A. Drews · I. Hammer · S. Liebe · M. Nowak · S. Riedel-Heller · M. Weiss · B. Catrein · D. A. Groneberg · A. Nienhaus*

- 27 **Einsatz von Schwangeren im OP**
Employing pregnant surgeons in the operating theatre

Übersichten: Arbeitsmedizin – Umweltmedizin ·

Review articles – Occupational medicine – Environmental medicine

N. Schöffel · D. Klingelhöfer · G. Volante · M. Braun · D. A. Groneberg

- 30 **Nokardiose – Die humane Infektion mit Nocardien. Eine Literaturübersicht**
Nocardiosis— The human infection with Nocardia. A review of the literature

N. Schöffel · D. Klingelhöfer · M. Braun · D. A. Groneberg

- 33 **Shigellose – Infektion mit humanpathogenen Shigellen. Eine Literaturübersicht**
Shigellosis—infection with human pathogenic *Shigella*. Review of the literature

Auslöser der Shigellose sind gramnegative Bakterien, die zur Familie der *Enterobacteriaceae* gehören ▶ S. 33

K. Passek · D. Ohlendorf · E. Wanke · M. H. Bendels · G. M. Oremek · P. Ziolkowski · D. A. Groneberg

- 38 **Der Tumormarker CA 72-4**
The tumor marker CA 72-4

Übersichten: Arbeitsmedizin · Review articles – Occupational medicine*M. Marino · M. Braun · D. A. Groneberg · M. H. K. Bendels*

- 41 **Bedeutung der arbeitsmedizinischen Vorsorge bei beruflichen Auslandsaufenthalten**
Importance of occupational medical precautions for professional foreign residency

Übersichten: Arbeitsmedizin – Arbeitsschutz · Review articles – Occupational medicine – Occupational safety*M. Dietz · G. M. Oremek · D. A. Groneberg · M. H. K. Bendels*

- 45 **Was ist ein Gebirgsschlag?**
What is a rock burst?

Übersichten: Arbeitsmedizin · Review articles – Occupational medicine*J. Lampe · E. M. Wanke*

- 50 **Berufsbezogene Schmerzen und Schmerzmanagement im professionellen Sport. Teil II: Bühnentanz**
Occupation-related pain and pain management in professional sports. Part II: Professional dance

Übersichten: Arbeitsmedizin – Sozialmedizin · Review articles – Occupational medicine – Social medicine*M. Kirchhöfer · S. Mache · V. Harth · J. Mette*

- 54 **Vereinbarkeit von Berufs- und Familienleben bei Offshore-Beschäftigten**
Compatibility of work and family life for offshore employees

CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles*D. Fuchs · C. Erbe · D. Ohlendorf*

- 59 **Systemische Erkrankungen mit Manifestation an der Mundschleimhaut. Teil 1: Bakterielle und virale Infektionen**
Systemic diseases with manifestation in the oral mucosa. Part 1: bacterial and viral infections
- 66 **Fragebogen**
Assessment

**Verschiedenes** · Miscellaneous

Termine · Forthcoming meetings

Impressum · Imprint

Titelbild: © Medtronic GmbH

Zielsetzung der Zeitschrift

Das Zentralblatt für Arbeitsmedizin, Arbeitsschutz und Ergonomie ist als wissenschaftliches Forum anerkannt und bewährt. Die Fachzeitschrift bietet einen überbetrieblichen und institutionellen Erfahrungsaustausch, optimale Problemlösungen sowie Informationen über neue Gesetze und Verordnungen. Die Zeitschrift wendet sich an Arbeitsmediziner in Forschung und Praxis, Betriebs- und Werksärzte, Sicherheitsingenieure, Ergonomen, Arbeitswissenschaftler und andere der Arbeits-, Sozial- und Umweltmedizin sowie dem Arbeitsschutz verbundene Personen und Institutionen. Frei eingereichte Originalarbeiten präsentieren Forschungsergebnisse. Übersichtsarbeiten greifen ausgewählte Themen auf. Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erwerben.

Aims & Scope

Zentralblatt für Arbeitsmedizin, Arbeitsschutz und Ergonomie provides a forum for freely submitted original articles and reviews. In-depth, research articles and reviews keep occupational and environmental medicine specialists up-to-date on new medical developments and laws in the prevention, diagnosis, and rehabilitation of environmentally induced conditions and work-related injuries and illnesses. The target groups of this journal are occupational medical specialists, safety engineers, occupational scientists as well as other groups and institutions closely involved in occupational health, safety and environmental medicine. Review articles under the rubric "Continuing Medical Education" present verified results and their integration into daily practice.

Review: All articles of Zentralblatt für Arbeitsmedizin, Arbeitsschutz und Ergonomie undergo a peer review process.

Indexed in Emerging Sources Citation Index, EMBASE and Scopus